
Capitanes
¿Y el Convenio?
Llama la atención la cantidad de temas no amarrados

alrededor del convenio "Adiós a tu deuda", con el
que la CFE, donde manda Manuel Bartlett, le dará bo
rrón al adeudo histórico de luz de Tabasco, que se calcu
la en 11 mil millones de pesos.

Como estos anuncios son políticos y están muy le
jos de lo técnico, el Gobernador Adán Augusto López
Hernández da por buena la cancelación de toda la deu
da y la reclasificación a la tarifa 1F, la más baja del País.

Pero muchos cabos están sueltos. ¿Cómo va a impac
tar esto en las finanzas de la CFE?

Si bien la empresa daba por perdidos esos recur
sos, en algún lado tendrá que reflejarse, aunque sea para
bien si empieza a registrarse el pago pendiente.

Otro tiene que ver con los términos del convenio. Pa
reciera que el Gobernador morenista se le adelantó a la
CFE en los detalles, pero el famoso convenio no está ni
redactado ni firmado, razón por la que es imposible co
nocer sus términos.

El Gobierno estima que la firma se dará jueves o
viernes de la próxima semana.

Finalmente, López da por hecho que los 17 munici
pios de Tabasco serán reclasificados en automático sin
considerar el pequeño detalle de que eso le toca deter
minarlo a la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Un
sesudo análisis deberá determinar si efectivamente se
cumple la temperatura promedio mínimo de 33 grados
centígrados en el verano.

No parece que se resuelva en una semana

Empresas
Ignoradas
Las que siguen sin ser escu
chadas por el Gobierno de
la Ciudad de México son
las Empresas de Redes de
Transporte (ERTs), como
Uber, de Federico Ranero
y Cabify, que lleva Ramón
Escobar.

Aunque ha sido cons
tante la petición de que las
autoridades reciban a estas
empresas ante los cambios

en su regulación que les
acaban de imponer en esta
entidad, hasta la fecha, si
guen sin ser atendidas.

Esta semana, Cabify dijo
que sigue buscando que el
Gobierno local, a cargo de
Claudia Sheinbaum, la de
je argumentar que los cam
bios a la regulación genera
más males que beneficios.

Y no sólo no le han da
do una fecha, tampoco le
han aclarado dudas sobre el
proceso de registro de los
conductores que usan las
aplicaciones ante el Gobier
no, lo que tendrá un costo
para las compañías. En con
junto, sus estimaciones con
cluyen que puede represen

tar hasta 900 millones de
pesos al año.

Las modificaciones fue
on publicadas el mes pa
;ado y la queja de estas
émpresas es que nunca les
permitieron participar en
la decisión, pese a que ya
aportan recursos al Gobier
no a través del fondo de
movilidad al que destinan el
1.5 por ciento del costo de
cada viaje.

Pyme
contra Grande
,' . , 1, '

Luz María Anaya, cabeza
|le la sala especializada en
materia de propiedad inte
lectual del Tribunal Federal
ele Justicia Administrativa,
tiene en sus manos un ca
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so sobre AT&T México, de
Laurent Therivel, y una
pyme mexicana

Se trata de Zion Tran
laccional, empresa que ter

minó su contrato como pro
veedora de la plataforma de
recargas de AT&T, pero és
ta fue acusada ante el IMPI
de continuar con el uso del
programa ya sin autoriza
ción del propietario.

Dicha denuncia fue in
terpuesta en abril de 2018 y
para noviembre, siete meses
después, el Instituto Mexi
cano de la Propiedad In
dustrial (IMPI), cuando era
titular Miguel Angel Mar
gáin, resolvió a favor de
AT&T y negó las infraccio
nes solicitadas por el dueño
del software.

La quejosa denunció
que se registraron algunos
otros temas en su contra
como la falta del reconoci
miento de los derechos de
autor, presuntas violaciones
al debido proceso, a la ga
rantía de audiencia y al de
recho de tutela efectiva.

Ahora el Tribunal está
en proceso de análisis y en

las próximas semanas se es
pera que decida si echa para
atrás la resolución del IMPI,
en un caso que se ve como
el de David contra Goliat

Construye
Liderazgo
La reciente fusión entre Kn
auf y USG Corp., compañías
especializadas en el sector
de construcción ligera, ya
dio sus primeros resultados
en México.

La nueva empresa
operará en territorio nacio
nal como USG México,
y está capitaneada por Fer

nando Fernández, quien
también lleva la región
Latinoamérica.

A raíz de esta fusión, el
mercado se reacomoda y la
nueva filial concentrará al
rededor de 60 por ciento de
participación en muros para
interiores, con su marca es
trella Tablarroca; muros ex
teriores y cielos para ofici
nas, industria y vivienda

Además, desde el País se
enviarán productos a Cen
tro y Sudamérica y a algu
nas naciones de Asia por lo
que la empresa prevé inver
tir alrededor de 200 millo
nes de dólares en los próxi
mos cinco años.

Estos recursos se desti
narán a la ampliación de las
cinco plantas que tiene la
empresa en el País, lo que
aumentará su capacidad en
más de 50 por ciento y en
algunas unidades hasta de
100 por ciento.

La fusión tuvo un valor
de 7 mil millones de dólares,

capitanestffireforma.com

HANS
BACKHOFF
GUERRERO...

El CEO de Monte Xa

nic es el nuevo capi
tán del Consejo Mexi
cano Vitivinícola. El

gremio se mantie
ne firme en fortalecer

la competitividad del
sector y aumentar su
participación de mer
cado, actualmente en
30 por ciento en vo
lumen y 28 por ciento
en valor, equivalente a
unos 24 mil mdp.
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EMPRESA

IMCO a la yugular
de Peña

Alberto Barranco
Tradicionalmente mesurado en sus criticas hacia las políticas de
gobierno que enrarecen las posibilidades al exterior del país, el
Instituto Mexicano para la CompetitMdad lanzó una andanada
contra el anterior gobierno, al que exhibe como irresponsable,
omiso y derrochador, con epicentro en el brutal crecimiento
de la deuda integral.
Al regreso al poder del PRI ésta alcan

zaba 4 billones 452 mil millones de
pesos, equivalentes a 27.8% del Pro

ducto Interno Bruto. A su salida el monto fue

de 8 billones 315 mil millones, 35.3% del pro
pio PD3,
El salto significó casi el doble.
En el último año del presidente Enrique

Peña Nieto el monto llegó a rebasar 42% del
ingreso total del país, monto que la Organi
zación para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) estima como "límite
prudencial", lo que colocó al país en riesgo
de degradación de su calidad crediticia.
Si antes del sexenio cada mexicano debía

37 mil 837 pesos, al final de éste monto había
llegado a 66 mil.
En el marco, el gobierno ejerció en el se

xenio un billón823mil millones de pesos por
encima de lo que le había autorizado el Con
greso. Y sin embargo, no hay obra u obras
públicas que justifiquen el sobreejercicio.
La reserva principal para la construcción

del fallido aeropuerto en Texcoco se susten
taba con recursos privados obtenidos por co
locaciones de deuda.

Y aunque creció la burocracia, no hay
equivalencia del salto de la deuda en el in
cremento del gasto corriente en el ramo. La
ruta, pues, caminó en el derroche.
La administración pasada, dice el organis 

mo fundado por el presidente del Consejo
Mexicano de Comercio Exterior, Valentín
Diez Morodo, no cumplió con el presupues
to, ya que subestimó ingresos y gastó más de
lo presupuestado.
¿Se acuerda usted la reticencia de la Se

cretaría de Llacienda para aceptar la crea
ción de un órgano civil para vigilar la dis
ciplina presupuesta!?
La alegre fiesta, que derivó en orgía, le

ofreció más recursos al gobierno de lo que
representaban, juntas, las deudas de Pe
tróleos Mexicanos y la Comisión Federal
de Electricidad.
El análisis del organismo se sustenta en

la cuenta pública de los años 2013 a 2018,
en cuyo marco se sostiene que la Secre

taría de Hacienda realizó un uso discre
cional de los recursos.

Si en el lapso la Cámara de Diputados
había autorizado un gasto de 6 billones 94
mil millones a las Secretarías de Estado,
éste se elevó a 7 billones 125 mil millones

de pesos.
Sin embargo, uno de los sobrejercicios más

espectaculares del sexenio se dio en la propia
Presidencia de la República.
A la presión de la opinión pública, la úni

ca explicación de la Secretaría de Hacien
da al sobreendeudamiento era que se ha
bían reforzado las reservas en materia de

jubilaciones y pensiones de Petróleos Me
xicanos y la Comisión Federal de Electri
cidad a su paso de paraestatales a empre
sas productivas del Estado.
¿Dónde quedó la bolita?

Balance general. Cuando el nivel de la
deuda integral de México, durante el se
xenio pasado, alcanzó niveles peligrosos,
las calificadoras de deuda amagaron con
degradar la calidad crediticia de la deuda
soberana del país. Sin embargo, no lo hi
cieron cuando Pemex se brincó todas las

trancas del terreno prudencial.
En el sexenio la deuda saltó de 864 mil mi

llones de pesos a 2 billones 64 mil millones,
es decir más de 100%.
De acuerdo con el exjefe del SAT, Aristó

teles Núñez, las calificadoras no miden la co
rrupción. Tiene razón, dado que su función
toral es certificar que los países o las empre
sas no cometan acciones imprudentes que
puedan poner enpeligrosu capacidad de pa
go de deudas.
Eso fue justo lo que la dejaron hacer en el

caso de Pemex.

Siempre sí. A contrapelo de los augurios
que dibujaban un escenario trágico para el
país en materia de inversión extranjera di
recta a la llegada del nuevo gobierno, duran
te el primer trimestre del año el flujo alcanzó
10 mil 161 millones de dólares.

Sin embargo, del otro lado de la moneda,
salieron 6 mil 624 millones.

Del total de ingresos, sólo 22.8% apuntó a
la creación de nuevas empresas; el resto fue
ron reinversión en utilidades de las existen

tes y cuentas entre compañías, participando
mil 804 sociedades.
El mayor capital (44.31%) provino de

Estados Unidos, seguido por España, Bél
gica y Canadá. •
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DESBALANCE
Esconden dato sobre inversiones
Nos cuentan que la transparencia en la 4T
parece que empieza a empañarse en los re
portes estadísticos que elabora la Secretaria
de Economía, a cargo de Graciela Már
quez. En el caso particular del reporte tri
mestral sobre la Inversión Extranjera Direc
ta, cuya información se desplegaba tradi
cionaímente por sector, subsector, rama,
subrama y clase durante los tres sexenios
pasados, hay cambios relevantes, nos di
cen. En el primer reporte publicado ayer
por esta administración no se incluyeron
los datos por subrama y clase, entorpecien
do el análisis en la materia, pues se trata
de información clave para empresarios en

la toma de decisiones. Nos dicen que, además, la secretaría clasi
ficó como confidenciales algunos datos estadísticos del reporte,
argumentando que esa información no es de carácter público,
hecho que también sorprendió porque si se divulgaba durante
los tres gobiernos anteriores. ¿Qué quieren ocultar?

Chucho El Roto vs soplones
Mientras que en México se está pensando
crear el Instituto Chucho El Roto, que será
una especie de Robin Hood a la mexicana,
y que distribuirá entre los pobres los recur
sos decomisados por la corrupción, nos di
cen que en Estados Unidos hay un progra
ma de recompensas del Servicio de Im
puestos Internos (IRS por sus siglas en in
glés), que tiene como jefe a Charles P.
Rettig, el cual está teniendo mucho éxito.
En pocas palabras, se trata de denunciar a
los evasores fiscales y a cambio de ello se
recibe una recompensa El año pasado el
IRS pagó a los informantes 312 millones de
dólares y gracias a las denuncias el fisco

estadounidense pudo recaudar ingresos adicionales por aproxi
madamente mil 400 millones de dólares. De hecho, nos cuentan,
incluso hay fiscalistas que ya hicieron cuentas: "si acusas a un
evasor y el fisco recupera 2 millones de dólares, puedes recibir
hasta 30% de esa cantidad".
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Axtel, empresa de servicios de telecomuni
caciones que dirige Rolando Zubirán, se
va a separar en dos, en un caso similar a lo
que sucedió con Telmex, pero con la dife

rencia de que esta empresa lo hace voluntariamente, mientras
que en el caso de la compañía que dirige Héctor Slim se trata de
una obligación que surgió de la regulación asimétrica aplicada
por ser agente económico preponderante en telecomunicaciones.
Nos cuentan que la separación funcional consistirá en una uni
dad de servicio de valor agregado que mantendrá la marca Ales
tra, y otra para atender a clientes mayoristas. Además, Axtel bus
ca socios para sus Centros de Datos, donde tendría una participa
ción minoritaria Aunque analistas opinan que el enfoque en ser
vicios de tecnologías de información y comunicación puede dar
mejores resultados a partir de 2020, nos dicen que hay limitantes
para que se logren niveles de rentabilidad atractivos para los
mercados a corto plazo.

Hyundai, contra partículas finas
En plena contingencia ambiental nos ente
ramos que Hyundai, comandada por Mi
chel Kaim, ha desarrollado un sistema ta 
teligente de purificación que monitorea la
calidad del aire en el interior de los coches

para filtrarlo automáticamente. Esta tecno
logía trabaja en conjunto con un sistema
de monitoreo que verifica continuamente
la calidad del aire en el vehículo hasta que
alcanza un estado óptimo. El sistema tam
bién cierra automáticamente las ventanas
del auto para ayudar en el proceso de puri
ficación del aire. Nos adelantan que este
sistema ya está considerado para incluirse

en los futuros vehículos de Hyundai y KIA, y responde a las cre
cientes preocupaciones sobre el impacto de las partículas finas
en la salud en ciudades altamente contaminadas. La incorpora
ción de este sistema podría ser un aditamento bastante aprecia
do por los conductores de la Ciudad de México, debido a las cada
vez más frecuentes contingencias ambientales, nos cuentan.
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Las acusaciones generalizadas de corrupción o los
señalamientos a grupeas empresariales realizadas por
el presidente, Andrés Manuel López Obrador, en sus
mañaneras, son el preámbulo de la primera compra conso
lidada de medicamentos;© instrumental médico que condu
cirá la oficial mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, que
inicia este 17 de mayo y concluirá el 3 de julio con la firma
del contrato.

El atraso en la licitacióón y la falta de recursos presupués
tales canalizados en tiermpo y forma ya tiene con los dedos
en la puerta no sólo al ISSSTE, que comanda Luis Antonio
Ramírez Pineda, sino también al 1MSS, que dirige Germán
Martínez Cázares, y lo «que ocurrió recientemente con la
compra de urgencia de tretrovirales para trata
miento del sida está cormenzando a presentar
se con el desabasto de immunosupresores para
trasplantados, hemodiáliteis, y no dude que hasta
los contratos de servicios de ambulancias para
traslado de pacientes resulten suspendidos.
' En fin. Los agremiados de Canifarma,
de Guillermo Funes; (de la AMIIF, de Ana
Longoria; la Anafam, (de Cecilia Bravo; la
Amelaf, de Arturo Moraíles; la Andis, de Héctor
González, y Afamela, de Benni Boruchowski,
entre otros, comienzan a temer que la falta de
entendimiento de cómoi funciona la participa
ción de los distribuidores en la logística de com
pra y reparto de medicamentos por institución,
clínica y plaza en el mercado publico de me
dicamentos, sea lo que lie dé en la puntilla al
abasto del sistema de saílud en México.

Lo que tienen hasta aíhora claro, además del
calendario apretado, e® que el procedimiento
será bajo la modalidad1 (de Licitación Interna
cional Abierta, que 22 dependencias integran la
consolidación (17 secretarías e institutos), ade
más de que participan ttanto el IMSS como el
ISSSTE y la Secretaría de Marina.
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Se estableció que 15 ¡claves o partidas se licitarán bajo
la modalidad de Ofertase Subsecuentes de Descuento (OSD),
con Precios Máximos deIReferencia (PMR), no incluidos aún
y (esto les brinca a todens) se establece una sola fuente de
abasto por clave.
Además, se dice que el procedimiento diseñado por la

ONU será electrónico, qjue el esquema de asignación será
para el precio más bajo>>y no por el descuento más alto (no
el medicamento más efiieiente), la programación del abasto
será mensual, dentro de los primeros 15 días naturales de

cada mes, la entrega será únicamente en la Ciudad de Mé
xico (lugar por definir) y se establece una caducidad a nueve
meses con carta compromiso.

Finalmente, se dice que los pagos serán "progresivos".
Si un participante no es titular del registro sanitario, será
motivo de desechamiento de la oferta.

O sea, ¡quedan fuera los distribuidores!, pero ni las plantas
ni los organismos, institutos o estados tienen logística para
venir por sus pedidos.

Lo otro grave es que los institutos no han participado en la
compra consolidada y cada día se complica más la operación
de los brazos clave del sistema de salud.

DE FONDOS A FONDO
#UIF... Está en México Sigal Mandelker, sub
secretaría del Tesoro de EU para Terrorismo e
Inteligencia Financiera, pues uno de los rubros
en los que la relación bilateral fluye sin contra
tiempos es el de la cooperación para combatir
el lavado de dinero procedente de fuentes ile
gales, incluyendo la evasión fiscal

Justo por ello, este viernes, Santiago Nieto
Castillo Castillo, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIF), dará a conocer con
Mandelker un importante convenio.
#VedaDePesca... Por favor, si eres fanático de
la pesca y acuacultura de México, apoya como

consumidor la veda que anuncia la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), de
Víctor Villalobos. No comas langosta entre
el 21 de junio y el 15 de noviembre, porque su
captura o pesca estará en veda.

Ayer se publicó el acuerdo por el que se mo
difica la veda de las langostas azul (.Panullrus
inflatus), verde (Panulirus gracilis) y roja (Pa
nullrus Interruptus) en la costa occidental de la península de
Baja California, para prohibir la pesca de estas especies en el
periodo que te comento.

La pesquería de la langosta se realiza principalmente en
los estados de Baja California y Baja California Sur, destacan
datos de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pes :a (Co
napesca), de Raúl Elenes, organismo desconcentradr de la
Sader y responsable de administrar y regular el uso y pro
mover el aprovechamiento sustentable de los recursos de la
flora y fauna acuáticas.

La falta de
recursos

canalizados
al abasto de
medicinas tiene
con los dedos

en la puerta al
ISSSTE y
al IMSS.

• Germán Martínez,
director del IMSS.
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No se utilizará FEIP

para Pemex
• Estas contradicciones son las que generan mayor
incertldumbre, frenan la inversión y debilitan al equipo
de Hacienda.

El presidente López Obrador aseguró, ayer en la mañane
ra, que el gobierno no utilizará parte de los 300 mdp que
tiene el Fondo de Estabilización de Ingresos Petroleros, en
apoyo de Pemex, con lo cual vuelve a desmentir al subse
cretario de Hacienda, Arturo Herrera, quien, desde marzo
pasado en la Convención Bancaria, anunció la utilización
del FEIP, y al secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, quien
en abril, en Washington, al participar en The Inter American
Dialogue confirmó que se utilizarían 100 mil mdp por única
vez para capitalizar a Pemex y reducir su deuda.

Sin explicar las razones para este repentino cambio de es
trategia y dos días después de que Herrera anunció que an
tes del 27 de mayo habrá un nuevo paquete de medidas en
apoyo a Pemex, López Obrador canceló la opción del FEIP.

El problema, desde luego, es que estas contradicciones
son las que generan mayor incertldumbre, frenan la in
versión, y debilitan al equipo de Hacienda y se mantiene,
además, la espada de Damocles no sólo sobre Pemex, sino
también sobre la deuda soberana.

Las valuadoras seguirán a la espera de que Pemex pre
sente su Plan de Negocios y de que se pongan de acuerdo
en el gobierno sobre cómo apuntalarán a Pemex para evitar
una pérdida en la calificación, porque el crédito de 8,000
mdd de HSBC, JP Morgan y Mizuho Securities representa
sólo el 8% de la deuda total de la empresa.

BANXICO MANTIENE
TASAS EN 8.25%

Como anticipaba el mercado, el
Banco de México mantuvo sin
cambio las tasas de interés en
8.25% en su reunión de política
monetaria. Lo interesante son las

razones que esgrimió Banxico.
por un lado que se mantienen
los riesgos de choques externos,
como las presiones entre Esta
dos Unidos y sus principales so
cios comerciales, y por el otro
lado, la debilidad de la econo
mía mexicana que se acentuó en
el primer trimestre de este año.

Banxico insiste en que, ade
más de seguir una política mo
netaria prudente, se deben
adoptar medidas que propicien
confianza y certidumbre en la

Inversión, mayor productividad
y que se consoliden en forma sostenida las finanzas públi
cas, resaltando que se deben cumplir las metas fiscales del
Paquete Económico 2019, fortalecer el Estado de derecho,
combatir la corrupción y la inseguridad. Es previsible que
mientras Banxico no vea que disminuyen los riesgos in
ternos y externos, mantendrá elevadas las tasas de interés.

CITIBANAMEX, BAJA EXPECTATIVA ECONÓMICA
Aunque López Obrador insiste en que vamos requetebién,
la terca realidad demuestra lo contrario. Citibanamex re
dujo su meta de crecimiento económico este año de 1.4%
a 1.2% y la peor noticia es que para el sexenio, de 2019
a 2024, pronostica que el PIB crecerá en promedio 1.9%,
muy por debajo de la meta de 4% al fin de sexenio que se
pretende en la 4T.

Entre las razones de Citibanamex para su pronóstico tan
poco alentador, señala que "a pesar del reiterado compro
miso con un manejo fiscal prudente, hasta ahora es claro
que las convicciones ideológicas ocupan un mayor espacio
en los debates claves del gobierno".
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Las valuadoras

esperarán a que
Pemex presente su
Plan de Negocios
y que el gobierno
acuerde cómo la

apuntalará para
evitar una pérdida
en la calificación.

8,000
MDD
de HSBC, JP Morgan
y Mizuho Securities
representa sólo el 8%
de la deuda total de Pemex
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Y que Slim habla
La reunión plenaria del Círculo de Montevideo, donde se
encuentran exmandatarios y empresarios para dirimir los
retos de una economía de mercado con vinculación social,
fue aprovechada por Carlos Slim Helú para criticar las de
cisiones cortoplacistas o de ocurrencias de los gobiernos
latinoamericanos, entre los que se encuentra el nuestro:
"(Los gobiernos) Están pensando a muy corto plazo, no hay
dirección, no hay políticas de Estado, porque si hubiera un
plan nacional de desarrollo con políticas de Estado, habría
una consistencia en la marcha de los países, y es una falla que
tenemos en el Occidente en la mayoría de los países".

CREAR ALIANZA GOBIERNOEMPRESARIOS
"Hay desorientación, no saben cómo cambiar o conducir el
cambio", dijo el empresario al recordar que, después de la
Gran Depresión del 29, en México los gobiernos tomaron la
decisión de tener una alianza con el empresariado, y juntos
se pudo crecer a tasas cercanas al 6% anual. De hecho, el De
sarrollo Estabilizador es una etapa bien estudiada por Slim,
al igual que por el propio Presidente. Ambos, Slim y AMLO,
se han referido a ella. Ambos quieren conseguir el mismo
éxito del Desarrollo Estabilizador, que arrojó una clase media
vigorosa y tasas de crecimiento del 5% anual.

©
NO ES CON CABLECITOS
NI FIBRA ÓPTICA...
Slim aprovechó el foro del Círculo

de Montevideo, surgido en 1996
como una iniciativa del expre
sidente uruguayo fulio María
Sanguinetti. En la reunión plena
ria del Círculo de Montevideo, que
se llevó a cabo en México, el em
presario habló fuerte en contra de
las críticas que ha hecho el presi
dente López Obrador a las em
presas telefónicas, en donde hasta
les dijo que "les vamos a decir con
mucho respeto a las empresas
que han tenido las concesiones y
que no han comunicado al país:
háganse a un lado porque ahora
el gobierno va a tener su empresa

el gobierno va a tener su empresa
para comunicar con internet a todos los mexicanos". La pro
puesta del Presidente de que el gobierno cree su propia em
presa de telecomunicaciones se basaría en utilizar los postes
de luz de la CFE y un par de hilos de fibra óptica, pero, como
bien se sabe, la inversión en redes es sumamente elevada.

Slim, al respecto, habló fuerte, mencionó que no es con
cablecitos ni fibra óptica como tal como se consiguen las
redes avanzadas de comunicación. "Se deben tener redes
de comunicación avanzada de última generación y muy alta
penetración poblacional y territorial, que ofrezcan conecti
vidad a todo el país. Y al menos en los lugares remotos a
los centros de educación y de salud, eso es fundamental, y
eso no necesariamente tiene que ser con cablecitos y fibra
óptica como tal, puede ser vía satelital, tiene que haber una
cobertura tal, porque estas redes son el sistema nervioso de
la nueva civilización".
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#
ALIANZA, RECORDANDO
AL DESARROLLO ESTABILIZADOR
Slim tuvo su participación con la ponencia La Tecnología y
la nueva civilización. Más tarde participó con los expresi
dentes Felipe González (España). Ricardo Lagos (Chile) y
con el mismo Sanguinetti (Uruguay), en una mesa de dis
cusión sobre políticas públicas. Carlos Slim está enviando
un mensaje claro, el de hacer una alianza gobiernoempre
sariado para poder crecer y desarrollar al país, tomando en
cuenta el periodo del Desarrollo Estabilizador, que tanto el
empresario mexicano como el presidente López Obrador,
lo tienen estudiado.

El Círculo

de Montevideo

surgió en 1996
como una

iniciativa
de Julio María

Sanguinetti.

Julio María San
guinetti, expresi
dente uruguayo.
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Fueron legisladores del PAN y PRD quienes promovieron la revisión de la Sala
Superior, que confirmó una violación al artículo 134 constitucional.

Fecha: 17/05/2019

Página: 38

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Velázquez Veranda

Carlos Velázquez

Costo: 21,475

Página 13



El cinco de diciembre de 2018, Miguel
Torruco dedicó gran parte del día a revi
sar párrafo por párrafo, el guión inicial de
su primera conferencia de prensa como se
cretario de Turismo.
Algunos testigos de aquella reunión, en

su sala de juntas del piso ocho del edificio de
Masaryk, estaban asombrados por el detalle
con que pidió valorar sus palabras, pues no
quería dejar margen al error. Al día siguiente
cumplió con su guión hasta que ««¦«¦¦¦
llegó aquella pregunta que de
rivó en su primera crisis mediá
tica, cuando respondió que el
aeropuerto de Santa Lucía sería
para vuelos internacionales, lo
que desmintió horas después la
Secretaría de Comunicaciones
y Transportes.

La necesidad de controlar es
parte de su personalidad, así es
que Torruco revisa meticulo
samente las listas de invitados
á sus eventos, las agendas de
viajes y hasta las de sus cola
boradores cercanos.

Era increíble por tanto que
no hubiera supervisado direc
tamente el video a través del
cual presentó la Estrategia Na
cional de Turismo 20192024
en Chetumal, mismo que violó
el artículo 134 constitucional.
Información recabada entre funciona

rios de Sectur refiere que el video no fue
producido en la oficina del vocero Gustavo
Armenta, sino directamente bajo la super
visión de Torruco y sin el presupuesto de
Comunicación Social. De lo único que es
responsable Armenta, es de haber sido leal
al no revelar detalles y de no advertirle al
secretario que utilizar la infraestructura de
redes sociales de Sectur, los llevaría a come
ter un delito electoral.

Incluso, en los días siguientes a la difusión

del video, que desató una nueva crisis me
diática, Torruco dijo a varios de sus colabo
radores que el Presidente le había dado lia
orden de producirlo con el logo de Morema
y que también le pidió que "aguantara".

Frase corroborada con dos fuentes, aurn
que es inverosímil el fondo, pues fue el pro
pio mandatario quien ordenó que bajaran tel
video de las redes, además de que su Com
sejería Jurídica deslindó al Presidente ante tel
———. Tribunal Electoral del Poder jui

dicial de la Federación (TEPJER).
Fueron legisladores del PAÍN

y PRD quienes promovieron lia
revisión de la Sala Superioir,
que confirmó una violación ail
artículo 134 constitucional ein
la que incurrió Torruco, puess
tenía la obligación de haber su
pervisado el video.
El magistrado José Luiis

Vargas Valdez reconoció quie
hubo promoción personal, ein
un momento en que están em
marcha procesos electorales
en seis estados lo que afecttó
la neutralidad de los mismos.
Haya participado o no Torruco)
dijo, los tramos de responsa
bilidad lo comprometen y lto
vuelven corresponsable.
La magistrada (anime

Otálora consideró que sí hubffi
promoción personalizada del titular de3l
Ejecutivo y el magistrado Reyes Rodrigues
Mondragón sostuvo que la utilización die
recursos públicos no se hizo de manera im»
parcial. En su conferencia de ayer, el Presi
dente dijo que si legalmente le correspondía
sancionar al secretario lo hará, pues no hat
brá impunidad.
Allí están los hechos y lo que ahora sur

ceda será significativo sobre lo que se podrá
esperar del Presidente, cuando sus colabo^
radores cercanos incluyan en faltas a la ley.

Haya
participado o
no el secretario
Torruco, los
tramos de
responsabilidad
lo comprometen
y lo vuelven
corresponsable.

Miguel Torruco, secre
tarlo de Turismo federal
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Las cosas, como son

Ayer surgieron dos indicadores que marcan
una perspectiva económica completamente
diferente.

Aparecieron los datos de la inversión extranjera
directa al primer trimestre del año, los cuales in
dican un flujo de 10 mil 161 millones de dólares, lo
que representa un alza de 6.9 por ciento respecto al
mismo periodo del año anterior, comparado con la
misma metodología de información preliminar.
Quienes quieran golpear al gobierno de AMLO van

a decir que, en realidad en el primer trimestre del año
pasado, hubo 10 mil 852 millones de dólares, por lo
que hay una caída de 6.3 por ciento.
Desde los tiempos del gobierno de Fox se estableció

claramente que el comparativo debe ser contra la in
formación preliminar, pues si no se comparan peras
con manzanas.

Si quiere ver lo positivo del desempeño econó

mico de esta administración, hay que ponderar esa
variable.

Esto quiere decir que las grandes empresas ex
tranjeras le siguen apostando a México y piensan
que el gobierno de López Obrador va a mantener un
ambiente amigable para las inversiones.
Punto y aparte.
En completo contraste con esa buena noticia están

las cifras del empleo.
Ayer, el INEGI presentó los datos de la Encuesta

Nacional de Ocupación y Empleo correspondiente al
primer trimestr e de este año.
La cifra más llamativa es el crecimiento de la tasa

de condiciones críticas de ocupación, que llegó al
19 por ciento de la población ocupada.
Le recuerdo que quienes forman parte de este

grupo son quienes trabajan, en contra de su voluntad,
35 horas o menos; quienes trabajan 35 horas o más
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con un salario mínimo; o quienes lo hacen 48 horas o
más, con dos salarios mínimos.
Se trata de un gmpo amplio que tiene clara

mente condiciones insatisfactorias en términos
laborales.

En el cuarto trimestre del año pasado fueron 8 mi
llones 291 mil personas quienes estuvieron en esta
categoría.
En el primero de este año alcanzaron la cifra de 10

millones 288 mil. Es decir, hubo un alza de poco
menos de 2 millones de personas en un trimestre.
Seguramente, el gobierno de López Obrador va a

tratar de minimizar' estas cifras, en lugar de reco
nocer que estamos en un problema que necesita
enfrentarse.

La mayor parte de la responsabilidad de esta varia
ción ni siquiera es del gobierno de AMLO. Llevan de
masiado poco en el gobierno para influir en variables
estructurales, como el empleo.
En el caso del contraste de los indicadores que pre

sentamos, el gobierno debería decir: este resultado es

en mayor parte responsabilidad del pasado. Para bien
y para mal tiene un gran componente inercial.
Lo que sí se requiere es crear las condiciones para

que en los trimestres subsiguientes se genere más
empleo y se siga atrayendo inversión.
Si el diagnóstico es: "vamos requetebien", se esta

rán creando las condiciones para que los problemas
se compliquen.
Este gobierno tiene la credibilidad y la autoridad

moral para reconocer que hay problemas que no se
han resuelto y otros cuyas acciones, o han sido insu
ficientes o inadecuadas.

En la medida que se insista en que todo va muy
bien, se estará poniendo una camisa de fuerza que le
impedirá tomar acciones correctivas en donde haya
que hacerlo.
La no publicación de las cifras de trabajadores del

IMSS en abril es muestra de que se apuesta a encubrir
el problema en lugar de aceptarlo y hacerle frente.
Este gobierno es muyjoven, no llega a seis meses,

ojalá tenga capacidad de rectificar.
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Sin medida ni clemencia

Usted seguramente recor
dará que hace un año
proponía no votar por

López Obrador, porque consi
deraba que su talante autorita
rio y su profunda ignorancia,
especialmente en economía,
eran amenazas para el funcio
namiento del país. También
afirmé entonces que me preo
cupaba la gente que lo acom
pañaba, porque parecía una
recreación del viejo PRI, en el
mejor de los casos, o el surgi
miento del socialismo boliva

riano, en el peor.
Lo que no consideraba en

tonces, y sí me ha sorprendido,
es la abismal incompetencia
del gobierno de López Obra
dor. Además de no resolver los

problemas que México arras

tra, y que no son su culpa, han
sido capaces de generar crisis
tras crisis, por decisiones equi
vocadas, por ignorancia, por
soberbia.

Incluso antes de tomar pose
sión, López Obrador actuó en
contra de su gobierno, y del país
mismo, con la cancelación, sin
argumento alguno, de la cons
trucción del NAIM. Además del

daño patrimonial que eso sig
nifica, la cancelación de futuro,
producto de la menor conecti
vidad de la capital del país, da
ñará al menos a una generación
entera.

Una vez tomando posesión,
produjeron, por pura incapa
cidad, una crisis de desabasto
de combustible. Para evitar el

costo político, López Obrador

inventó que estaba luchando
contra el robo, el huachicol.
El resultado inmediato fue la

muerte de centenar y medio
de personas, semanas de difi
cultades para todo el centro y
occidente del país, y el olvido.
Siguen diciendo que han redu
cido el robo, sin cifras creíbles.
A continuación, crearon una

crisis en Pemex, y más amplia
mente, en el sector energético,
por el abandono de la
reforma, y su sustitución por
políticas anacrónicas, desde la
construcción de una refinería,
hasta el regreso a combustibles
fósiles en CFE, pasando por
todo tipo de ocurrencias. Pe
mex ya ha perdido calificación
en su deuda, y todo lo que se le
presta es ahora contra el cré
dito del soberano. Es decir, han
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apostado al país para salvar Pe
mex. Por si fuera poco, se acaba
de anunciar la condonación de

deudas por 11 mil millones de
pesos a los tabasqueños organi
zados por López Obrador hace
25 años para violar la ley y no
pagar su consumo de electrici
dad. Otro daño al patrimonio
nacional, dirigido en beneficio
de clientes políticos. Es, literal
mente, un robo.
En el entretanto, se ha com

plicado el abasto de medica
mentos de diversos tipos, así
como la dotación de material

y atención en hospitales, de
bido a recortes presupuesta
Ies arbitrarios y a despido de
personal especializado. Todo,
por el afán de demostrar que el

gobierno mexicano era todo,
absolutamente, un problema de
corrupción y altos ingresos de
funcionarios. El resultado es la

incapacidad de la administra
ción pública para cumplir con
funciones elementales. Ade
más del problema en el sector
salud, ya sabe usted que no
habrá libros de texto gratuitos a
tiempo, y no se imprimirán to
dos. Por lo mismo.
El caso más reciente es la cri

sis ambiental en varias ciudades
del país, incluyendo la capital.
La causa son incendios foresta

les, que han ocurrido en mucha
mayor medida que en otros
años, no por calentamiento glo
bal o alguna razón de ese tipo,
sino por la cancelación del pro
grama de empleo temporal y la

reducción presupuestal a la Co
misión Nacional Forestal. Cada

año, en estos meses, la sequía
favorece los incendios. Para
evitarlo, se contrata a jóvenes
que hacen cortafuegos, retiran
material seco, limpian terreno.
Ahora no se hizo.
Note usted que todo; desa

basto de combustible, caída de
la economía, falta de medicinas
y libros, crisis ambiental, es pro
ducto de un grupo de incapaces
e ignorantes, que además son
soberbios. Bastaría contratar

a quien sí sabe, en cada ramo,
para evitar esto. Más claro:
hubiera bastado no despedir
los. Pero no, López Obrador se
cree superior, y sus cercanos lo
imitan.
Van a acabar con todo.
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¿Qué le dicen a
AMLO los datos
de inversión?
Los datos de Inversión Extranjera Directa (IED) que

dio a conocer la Secretaría de Economía y que tan
to presumió el presidente Andrés Manuel López

Obrador deberían servirle para entender la responsabi
lidad que tiene sobre la conducción económica y no sólo
para hacer un desplante neoliberal de un supuesto éxito
de su administración.

Estamos muy lejos del mejor arranque económico de
un sexenio. Las señales que manda este gobierno a los
capitales no son las mejores. Pero la economía tiene una
dinámica propia que debe entender a tiempo la 4T.

El registro preliminar de la IED habla de un aumento de
6.94% durante el primer trimestre, en la comparación con
igual periodo del año anterior. Pero vale la pena que antes
de festinar esto como un triunfo político, revisen que 83%
de estos recursos se fue a la reinversión de negocios que ya
existen y que por lo tanto se deben mantener.
Sólo dos de cada 10 dólares invertidos de 10,162 mi

llones netos captados fueron para nuevas inversiones. Lo
que implica que realmente pocos se animan a crear nue
vos negocios y con ello a crear nuevos empleos.

¿Qué es lo que sí favoreció este incremento de la IED
durante el primer trimestre del lopezobradorismo? Sin
duda, la finalización de la negociación del acuerdo susti
tuto del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

El llamado TMEC da certeza a los inversionistas ex

tranjeros, en su mayoría estadounidenses, de que pue
den confiar en que el gobierno de Donald Trump no fre
nará el comercio bilateral.

La incertidumbre sobre el futuro del comercio regio
nal fue lo que tiró fuertemente las inversiones extran
jeras durante la segunda mitad del año pasado. Eran los

tiempos de las amenazas de terminar con el Tratado de
Libre Comercio de América del Norte y de la imposición
de barreras arancelarias al acero y al aluminio.
Hoy, los tiempos han cambiado. Ya hay acuerdo fir

mado. El encargado defacto de la relación comercial en
tre México y Estados Unidos, Jesús Seade, cree que es
tamos cerca de su ratificación. Y este gobierno está tan
seguro de que todo fluye en Norteamérica que ya man
daron componer una canción para celebrarlo.
¿Qué es lo que no ayuda a atraer nuevos capitales? Sin

duda, el divorcio con el sentido común en muchas de las
decisiones de este gobierno.
No puede la 4T salir a presumir datos de inversión

cuando apuñaló a los inversionistas con la cancelación
de las rondas de licitación de la reforma energética y
cuando mandó la señal de que se cancelaba una obra del
tamaño del aeropuerto de Texcoco simplemente por un
capricho sin argumentos válidos.
Ni la refinería de Dos Bocas, ni el Tren Maya abonan a

la confianza de los que invierten.
Claro que los "otros datos" del comportamiento eco

nómico darán cuenta de un crecimiento boyante y al
más puro estilo de los tecnócratas, los datos preliminares
de la IED serán usados como evidencia de ello.

Pero la economía que proyectan los datos de los ex
pertos de las instituciones del propio Estado nos dejan
ver desaceleración.

El resultado de la Inversión Extranjera Directa al cie
rre del primer trimestre, pues, es un recordatorio de la
obligación que tiene un presidente de conducirse dentro
de los cauces de facilitar a los agentes económicos priva
dos para que hagan su trabajo de impulsar la economía.
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Chinatown: de
«y

Monterrey al mundo

17
(¡¦^ stamos construyendo la prime
H i ra plaza temática del país, un

i malí enfocado no a productos
chinos sino aproductos tecnológicos. Todas las
grandes ciudades del mundo tienen su China
Town, y nosotros lo traj irnos a Monterrey", me
cuenta Rafael Jiménez, CEO de Chinatown,
una marca que ellos registraron a nivel nacional.
Se trata de un proyecto de 600 millones

de pesos, que se inaugurará en diciembre de
2020 en la Avenida Pino Suárez, entre Ocam
poe Hidalgo.
El complejo (que promete una arquitectu

ra y ambientación 100 por ciento china) su
mará 26 mil metros cuadrados donde convi
virán el área comercial con nueve niveles de
estacionamiento y una torre con capacidad
para 72 departamentos.
El malí per se contará con 6 mil metros

cuadrados para 450 locales dedicados 100
por ciento a productos de tecnología: gadgets,
computadoras, celulares y los servicios espe
cializados de las marcas más relevantes como
Apple, Huawei, Samsung, LG, etc.
"Vamos a tener productos innovadores

que normalmente tardan seis meses en lle
gar a México. Son de todo el mundo. Lo úni
co chino que tiene la plaza es la arquitectura",
agrega el ejecutivo.
Con el respaldo de su empresa construc

tora familiar, con 40 años en el desarrollo
de bienes raíces en México y Estados Uni
dos (a través de Fibra 3), Jiménez y un pool

de socios crearon el paraguas para el de
sarrollo de sus Chinatown: Dragón Rojo
SAPI.
"En el proyecto de los Chinatown estamos

seis empresas juntas, es un grupo empresarial
que tiene experiencia de segundageneración
en todo. Las siguientes plazas a las que llega
remos serán León, Guanajuato, Puebla, Ciu
dad de México, Mériday Guadalajara", dice
Rafael Jiménez.
En este primer despliegue nacional tie

nen planeados 18 maüs'Chinatown' en todo
el país (con una inversión cercana a los 10
mil millones de pesos) para luego, en un pla
zo estimado de cinco años, llegar a otros paí
ses de la región como Panamá, Colombia y
Argentina.
En medio del boom de las ventas online

(sobre todo en el sector de TI) y ante el cie
rre de plazas comerciales en Estados Unidos
y Europa, el equipo de Dragón Rojo se quiere
diferenciar.
"Somos conscientes de que estamos com

pitiendo con las plataformas online, pero
nosotros tenemos un diferenciador muy
importante que es el vivir la experiencia
de un Chinatown, una arquitectura única y
una experiencia cultural i mportante", me
explica Jinienéz.
"Seremos una plataforma híbrida, don

de la gente irá a visitar las tiendas, a ver
los productos, a probarlos y también los
puede comprar a través de nuestra pági
na web de Chinatown o por celular con
nuestra app".>«w
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Revés para Oro
Negro y Oceanografía

Mal día para los principales
accionistas de las petrole
ras mexicanas Oro Negro,

de Antonio Cañedo White y Gonzalo Gil, y
Oceanografía, de Amado Yáñez, que han en
frentado procesos legales por varios años y te
mas relacionados con el concurso mercantil.
Ayer unjuez federal anuló precisamente el

convenio concursal que algunos acreedores ha
bían celebrado con Oceanografía, que permitió
salir de la quiebra a la empresa de Yáñez, quien

por cierto tiene en curso causas penales en su
contra.

La resolución señala que "se revoca la reso
lución del 12 de enero de 2018, por lo que no se
aprueba el convenio concursal presentado en
autos y se ordena reparar esta irregularidad".
Se requirió a Oceanografía y al Síndico para que
proporcionen tanto los elementos como la do
cumentación, con los que acrediten en su ca
so que cumplen con al menos el 30 por ciento
délos acreedores reconocidos comunes, entre
otros requisitos.
Esto significa que Oceanografía, que dejó de

operar luegode ser aseguradaen 2014por la en
tonces PGR, volverá a su estado previo de liqui
dación, independientementede los otros proce
sos judiciales que tiene la empresay de los pro
cesos penales contra Amado Yáñez.
Ayer el juez Benito Arnulfo Zurita In

fante ordenó a Perforadora Oro Negro entre
gar material de las cinco plataformas marinas
autoelevables (Primus, Laurus, Fortius, Decus
e Impetus) a sus propietarios que son acreedo
res en las próximas 24 horas. Esperan que la em
presa busque ampararse pero independiente
mente de que lo logre, el conciliador del concur
so mercantil, Fernando Pérez Correa, tendrá
que estar "alerta" para que se cumpla la orden.

Oro Negro tendrá que "permitir" la toma
de posesión de cada una de las plataformas,
entregar la documentación correspondien
te de las mismas, evitar "cualquier confron
tación" y sin exceder 48 horas, garantizar la
"integridad del personal a bordo de cada pla
taformay retirar la tripulación a su cargo para
que los propietarios puedan colocar el perso
nal que designen".

Cuarto de junto
Aeroméxico tendrá una nueva línea de nego
cio, Prívate Jets, que revolucionará el servicio
de aviación ejecutiva... Justo cuando expan
de sus operaciones en México, el gigante de
la tecnología Huawei recibió un espaldarazo
de la canciller alemana Angela Merkel para
participar en la licitación del desarrollo de la es
tratégica red 5G apesar de las amenazas del pre
sidente Donald Trump... México celebra hoy
el Día Mundial del Reciclaj e como líder en aco
pio de PET en todo América con una tasa de 60
por ciento de recolección de este tipo de envase.
DestacaPetStar, de Jaime Cámara, proyecto
de 100 millones de dólares de la IndustriaMexi
cana de CocaCola ubicado en Tolucay que réd
ela 3 mil cien millones de botellas, lamás grande
del mundo. ¦«¦« «
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slilrs
AYA YA EMiAGE

Alistan foro sobre
innovación digital
Será el próximo 30 de mayo
cuando Avaya, encabezada
porJlmChirico,presrdentey
CEO de la firma, se reúna con
los CXO de las empresas más
importantes de México como
parte del AvayaEngage Lati
noamérica, el principal even
to para el futuro de la expe
riencia en comunicaciones y
su impacto enlatransforma
cióndigital.

APCfrí) WKL líií)

Apuesta millonada
por la energía solar
La institución integrante del
Grupo Banco Interamericano
de Desarrollo (BDD) dará 34.9
millonesde dólares paracons
truirymantenerunaplanta so
lar fotovoltaica con capacidad
de200megavatios enNavojoa,
Sonora LafirmaXElio despla
zará con este proyecto el equi
valente a 5.1millones de tonela
das de dióxido de carbono enlos
siguientes 25 años.

Ikea anuncia su
arribo al país
La compañía sueca Ikea por
fin romperá el sileneioyserá

el proximo 22 de mayo cuan
do anuncie formalmente los
detalles de su llegada a Méxi
co. Las invitaciones ya fueron
enviadas conun amistoso Hej
(hola en sueco) y ahí se sabrá
si su primera tienda estará en
Ciudad de México, Guadalaja
rao Monterrey.

4 S.f'H í«rt'FftRiOS

Contingencia» buena
para farmacéuticas
Quienes tienen buenas ex
pectativas en sus ventas de
tratamientos de enfermeda
des respiratorias son los de
Boehringer Ingelheim. La ale
mana espera que sus ventas se
incrementen con el problema
de contingencia ambiental
que existe en Ciudad de Mé
xico.

PROYECTOS SO! ,AKES

Enertiva ve terreno
fértil para crecer
En linea con su estrategia de
expansión en Latinoamérica,
Enertivainició operaciones en
México para fkcüitar energía
solar a empresas comerciales e
industrialesdemedianaygran
escala Lafirmallegaenalianza
conla mexicana Prana Power,
enfocada en el desarrollo y fi
nanciamiento de proyectos de
energíasolar.
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DINERO
Walmart anuncia alza de precios por aranceles
ff Histórica multa a bancos por ma nipular
monedas // Aumentan suicidios en la era Trump
ENRIQUE GALVAN OCHOA

La cadena walmart anunció
en Estados Unidos que debido a los
aranceles impuestos por el gobierno
de Donald Trump a las importacio
nes de China la tienda subirá precios.

La información surge justo después de que la
empresa, la mayor cadena minorista del mun
do, reportó que las ventas del primer trimestre
fueron las mejores a escala nacional en nueve
años. El sector comestibles, el mayor negocio
de la cadena, impulsó el aumento, y una tem
porada de gripe más tardía de lo habitual em
pujó los productos de salud. Las acciones su
bieron hasta 4.1% el jueves en Nueva York. El
jefe financiero de Walmart, Brett Biggs, expre
só que el alza de los gravámenes provocará un
aumento de los precios para los consumidores,
aunque la compañía buscará contrarrestarlo
intentando conseguir productos de diferentes
países y trabajando en las estructuras de cos
tos. "Estamos monitoreando las discusiones
sobre los aranceles y esperamos que haya un
acuerdo", dijo. Walmart se negó a dar detalles
sobre qué productos aumentarán y cuánto.
México no fue mencionado, pero obviamente
resultaría afectado.

Megamulta a bancos
LA COMISIÓN EUROPEA anunció que los
bancos británicos Barclays y RBS, los nortea
mericanos Citigroup y JP Morgan y el japonés
MUFG serán multados por un total de mil 70
millones de euros (más de mil 100 millones de
dólares) por manipular el mercado de divisas.
Es decir, se ponían de acuerdo en subir y bajar
el valor de las monedas para obtener ganan
cias. Los investigadores hallaron que algunos
empleados bancarios a cargo de las transac
ciones al contado en 11 monedas (el euro, la
libra británica, el yen japonés, el franco suizo,
el dólar estadunidense, canadiense, neozelan
dés y australiano y la corona danesa, sueca y
noruega) "intercambiaban información confi
dencial y planes de cambios". Citigroup recibió
la mayor multa, 311 millones de euros, seguido
por RBS, con 249; JP Morgan, 229; Barclays,

210, y MUFG, de Japón, con alrededor de 70
millones de euros. El banco suizo UBS partici
pó en el esquema, pero no fue multado porque
alertó a los funcionarios de la UE sobre las ope
raciones. En México, la Comisión Federal de

Competencia desde hace mucho tiempo inició
una investigación sobre varias instituciones
por manipular el valor de instrumentos de deu
da del gobierno mexicano, como los Cetes. No
hay resultados todavía.

Aumenta el n úmero de suicidios
NO SE HA establecido una relación de causa
y efecto, pero desde que Trump llegó a la pre
sidencia ha aumentado el número de suicidios
en Estados Unidos. Ya alcanzaron el nivel de
crisis sanitaria: 47 mil estadunidenses se suici
daron y 70 mil murieron por sobredosis de dro
gas en 2017. Además, 17.3 millones sufrieron
al menos un episodio de depresión aguda, de
acuerdo con un reporte publicado por Bloom
berg. Las compañías de seguros se niegan a
dar cobertura a las muertes por suicidio.
Ombudsman social

Asunto: recordando a Heberto Castillo

EL INGENIERO HEBERTO Castillo Mar
tínez, político sobresaliente y activista del
movimiento del 68, se destacó como gran
inventor con sus aspectos tridimensionales en
arquitectura, construcción, etc. Cabe recordar,
a propósito de contaminación ambiental en la
CDMX, que propuso la instalación de grandes
ventiladores en diversas avenidas de la metró
poli. Los detractores del otrora imparable PRI
y periodistas chayoteros se burlaron de su pro
yecto; pero en las actuales circunstancias hay
que rescatar sus grandes ideas.

Jorge Suárez js4467285@gmail.com

R: CUANDO VEMOS los molinos que generan
energía eólica, nos preguntamos por qué no se
hace un ensayo con la propuesta del ingeniero
Castillo. Moverían el viento y de paso genera
rían electricidad.
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Twiteratti
Cuando construyes tienes que solicitar un per
miso para talar árboles y replantar varios por
cada uno que tires. Para el capitalismo sin es
crúpulos de inmobiliarias, y en la lógica panista:
¿Y si se quema "por accidente?" Ahorramos en
permisos y de paso culpamos a AMLO. Gusanos

@gus_balboa

Facebooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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ECONOMIA MORAL
El PND adopta indicadores que violan derechos
humanos //Además, define metas muy
conformistas; no parece un plan transformador
JULIO BOLTVINIK

HOY ANALIZO EL eje general "Bien
estar" del Plan Nacional de Desarrollo
(PND) y muestro que: a) los indicado

res adoptados para la línea base y las metas
son, en general, contrarios al cumplimiento de
los derechos humanos; es decir, que el diseño
del PND viola los derechos humanos; y b) aun
así, muchas de las metas adoptadas, en lugar
de aspirar a una mejoría acelerada, reflejan un
conformismo inexplicable, cercano a mantener
casi igual la situación actual. El primer punto
refleja la adopción acrítica de los indicadores
que el Coneval (Consejo de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social) usa para medir la
pobreza y que, en este espacio y en publicacio
nes académicas, he criticado (y también lo ha
hecho Araceli Damián) reiteradamente desde
que, en 2010, dicha institución dio a conocer su
metodología multidimensional. En el cuadro
he incluido el objetivo general del Eje de Bien
estar, sus dos indicadores y metas respectivas,
así como siete de los 11 objetivos derivados y
sus indicadores, línea base y metas a 2024. El
PND presenta estos tres últimos en recuadros,
desconectados del texto que sigue al enuncia
do de cada objetivo, que contiene diagnósticos

desiguales e insuficientes y la enumeración
de estrategias. Da la impresión que un grupo
de personas formuló estos textos y otro (en
paralelo y sin comunicación con el anterior)
formuló indicadores, líneas base y metas, que
luego se pegaron en el texto.

EL TEXTO QUE sigue al enunciado del ob
jetivo del eje general "bienestar", garantizar
derechos económicos, sociales, culturales y
ambientales, hace referencia a su garantía en
el artículo 1Q de la Constitución, pero omite:
1) que los derechos que protege no sólo son
los contenidos en la Constitución misma, sino
también "en los tratados internacionales de los
que el Estado Mexicano sea parte"; y 2) que las
"normas relativas a los derechos humanos se in
terpretarán... favoreciendo... la protección más
amplia". Estas omisiones no son inocentes. El
texto presenta, acríticamente, el método de
medición de la pobreza del Coneval y asume
sus indicadores y sus cálculos de pobreza.
Destaca, como preocupantes las carencias en
alimentación y educación, olvidando que la
carencia con mayor presencia, según Coneval,
es la de seguridad social que afecta a 55.8 por
ciento de la población contra 20.1 por ciento en

Fecha: 17/05/2019

Página: 20

Area cm2: 417

1 / 3

Columnas Económicas

Julio Boltvinik, Economía Moral

Julio Boltvinik

Costo: 36,462

Página 25



alimentación y 17.4 por ciento en educación.
En consonancia, como se aprecia en el cuadro,
no hay una meta específica para seguridad
social, y la asociada (la tasa de informalidad la
boral) se propone reducirla en sólo 1.9 puntos
porcentuales, es decir, (casi) mantenerla igual.
En materia de salud, al asumir que la población
nominalmente afiliada al Seguro Popular (SP)
ya no está carenciada en la materia, a pesar
que es un servicio de salud truncado que sólo
cubre el primer nivel de atención y una parte
del segundo (dejando fuera todo el tercer nivel
y una parte del segundo), adopta como hecho
que sólo 15.5 por ciento de la población está
carenciada, violando con ello el derecho a la sa
lud que supone, como todos los derechos, que
las "normas... se interpretarán... favoreciendo
en todo tiempo la protección más amplia". El
propio PND afirma que la "ampliación de los
recursos humanos y materiales no ha logrado
satisfacer el crecimiento en la demanda" que
ha estado concentrada en el SP (p. 99,3 parte
del PND). O, como se dice en la Ia parte: "Otros
(individuos) ni siquiera logran acceso a tera
pias y tratamientos... porque la cobertura del
SP [de terapias y tratamientos] es insuficiente".
La minimeta es bajar esta carencia de salud
de 15.5 por ciento a 11.5 por ciento. Enumero

otros ejemplos de adopción de normas de co
bertura degradantes (que niegan el artículo 7
del Pacto Internacional de Derechos Económi
cos Sociales y Culturales ("Condiciones de exis
tencia dignas para ellos y para sus familias")
y definen metas tan mínimas que suponen no
el avance, sino el estancamiento (véase cua
dro): a) el indicador del objetivo 2.6 considera
cubierta en agua y saneamiento a viviendas
que carecen de: agua entubada dentro de la
vivienda y excusado con agua corriente, lo que
en conjunto produce condiciones sanitarias
inadecuadas y tareas excesivas; sin embargo,
la meta es avanzar sólo en 2 puntos porcentua
les en el sexenio (de 62 a 64 por ciento); b) el
indicador del objetivo 2.7 considera fuera del
rezago habitacional a viviendas con pisos de ce
mento, techos de lámina metálica o de asbesto,
paredes de adobe o madera; con excusado sin
conexión de agua corriente, y con una única
recámara para cuatro personas. Aun con estas
condiciones indignas, la tibia meta es pasar de
71.9 por ciento a 77.8 por ciento de viviendas
fuera de rezago. Esto no suena al PND de la
cuarta transformación.

julio.boltvinik(g)gmail.com
www.julioboltvinik.org
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MÉXICO SA
Informalidad indomable

O/// Desocupación oficial: 3.4
CARLOS FERNANDEZVEGA

DE ACUERDO CON el Inegi, al cierre
del primer trimestre de 2019 la tasa
oficial de desocupación fue de 3.4 por

ciento de la población económicamente activa
(PEA), proporción equivalente a 1.9 millones
de personas, lo que revela un ligero incremento
si se compara dicho indicador con el periodo
eneromarzo de 2018 (cuando fue de 3.1) y
ligeramente mayor al reportado en octubre
diciembre del año pasado (3.3).
TAL INCREMENTO SE justifica por el au
mento de la población ocupada en la informali
dad, ya que de enero a marzo del presente año
el número de trabajadores inscritos en el IMSS
(es decir, empleos en la economía formal) cre
ció en alrededor de 270 mil. Al cierre de marzo
la institución de seguridad social tenía regis
trados a 20 millones 349 mil trabajadores.

EN CAMBIO, EL número de mexicanos ocu
pados en la informalidad aumentó en alrede
dor de 800 mil a lo largo del primer trimestre
de 2019. En este sentido, el Inegi detalla que en
el periodo de referencia "todas las modalidades
de ocupación informal sumaron 30.8 millones
de personas, para un aumentode 2.7 por ciento
respecto al mismo lapso de 2018 y representó
56.9 por ciento de la población ocupada".

DE ESE UNIVERSO, 15 millones de personas
conformaron específicamente la ocupación en
el sector informal, cifra que significó un ascen
so de 4.3 por ciento a tasa anual y constituyó
27.8 por ciento de la población ocupada; 7.7
millones correspondieron al ámbito de las em
presas, gobierno e instituciones; 5.8 millones

al agropecuario y 2.3 millones adicionales al
servicio doméstico remunerado.

AL RESPECTO, EL Centro de Estudios de
las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de
Diputados señala que, si bien en los Criterios
Generales de Política Económica para 2019
no se realizan estimaciones puntales sobre
empleo, al cierre de marzo pasado "el mercado
laboral mostró un desempeño estable, pero
con repuntes en la tasa de informalidad y en la
tasa de condiciones críticas de ocupación".

DERIVADO DEL DESEMPEÑO del mercado
laboral, apunta el CEFP, la tasa de desocu
pación, en serie desestacionalizada, se situó,
durante el primer trimestre de 2019, en 3.5
porciento promedio de la población económi
camente activa, dato mayor en 0,21puntos por
centuales respecto al observado en el mismo
trimestre de 2018 (3.29 por ciento promedio),
pero manteniéndose en niveles históricamente
bajos. Sin embargo, el Inegi maneja cotas lige
ramente diferentes.

DE CUALQUIER SUERTE, la informalidad se
mantiene como uno de los grandes retos para
México y el resto de América Latina. Como
bien lo subraya la Cepal, "una mayor informali
dad del empleo asalariado representan nuevos
retrocesos en el cumplimiento del Objetivo de
Desarrollo Sostenible número 8, sobre creci
miento económico, empleo y trabajo decente;
el desempeño de los mercados laborales de la
región en 2018 no contribuyó a avanzar".
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LA DESOCUPACIÓN, ADVIERTE el
organismo,"si bien por primera vez desde 2014
no aumentó en el promedio regional, se man
tuvo en el nivel más alto de los últimos 13 años
y las características de los puestos de trabajo
que se crearon en el transcurso del año reflejan
un deterioro de la calidad media del empleo.
Las perspectivas laborales para 2019 tampoco
son favorables y se proyecta que la tasa de des
ocupación se mantendrá en niveles similares a
los de 2018.

EN UN PLAZO más largo, puntualiza la Cepal,
"el cumplimiento del citado objetivo está en
riesgo, debido a las características de nuevas
formas de trabajo que se desarrollan fuera de
las regulaciones existentes, de manera que
estos trabajadores no gozan de los derechos
laborales y sociales establecidos por la ley".

Las rebanadas del pastel
MÉXICO TIENE NUEVA, embajadora ex
traordinaria y plenipotenciaria ante la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE). Se trata de Helena Sybel
Galván Gómez, designada por el presidente
López Obrador y ratificada en el puesto, unáni
memente, por el pleno de la Comisión Perma
nente del Congreso. Sustituye a Ménica Aspe
Bernal (hija del ex secretario de Hacienda, Pe
dro Aspe, nombrada por Enrique Peña Nieto).

cfvmexico_sa@hotmail.com
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Urge revisión y simplif cación en el SAR
* AKR0N deberá transparentar operaciones
* Pierde fuerza el superdelegado en Jalisco
Julio Brito A.

En el sexenio pasado, Car
los Ramírez, extitular de
la Consar, sobrerreguló el
Sistema de Aliono para el

Retiro —SAR— con procesos
burocráticos y barreras adminis
trativas que encarecieron la ope
ración en perjuicio de millones
de trabajadores, con servicios
más caros y de menor calidad.
En vez de promover el desarro
llo y la competencia del SAR,
así como atender los proble
mas estructurales de capitaliza
ción del sistema de pensiones, la
Consar emitió regulaciones ex
cesivas e injustif cadas que ge
neraron altos costos adminis

trativos por aproximadamente
7 mil millones de pesos anuales
para la industria.
Ramírez justif có sus políticas ba
jo la falsa hipótesis de que, elimi
nando la competencia vía sobre
rregulación, se reducirían los cos
tos comerciales; sin embargo, co
mo era de esperarse sucedió todo
lo contraiio.

Es urgente que Abraham Vela,
actual presidente de la Consar,
realice una revisión y simplifi
cación administrativa que gene
re una reducción de costos y co
misiones en benef ció de los mi
llones de trabajadores mexicanos
y sus ahorros, y fomente la incur
sión f nanciera en nuestro país.

DESVENTAJAS. Uno de los

negocios más lucrativos que tenía
Petróleos Mexicanos, que le de
jaba utilidades por 225 millones
de dólares anuales, fue vendido
en medio de una serie de irregu
laridades a la empresa jaliscien
se AKRON, de Salvador Mar
tínez Garza.

Es por eso que el equipo cerca
no a Octavio Oropeza, director
general de Pemex, ya investigó
que Pemex perdonó demandas
penales por administración frau
dulenta a Martínez Garza, tam
bién quebrantos millonarios du
rante más de 20 años de socie
dad por 5 mil millones de dóla
res. La venta preferente de 4.5
millones de litros de aceites y
lubricantes mensuales durante

10 años (20122022) y la alte
ración de las fnnas de Martínez
Garza en el contrato de venta.
Sobre esto último, un examen en
materia de grafoscopía, del des
pacho de servicios periciales Cal
y Mayor, demostró que la fnna
de Martínez Garza era falsa.

El despacho concluyó que el au
tor de las f rmas es un falsif cador

que buscó hacerlas pasar como
auténticas. Las tres f rmas que se
estamparon en la renovación de
contrato entre Pemex Ref nación

e hnpulsora Jalisciense, "no pro
ceden del puño y letra de Salva
dor Martínez Garza".

OLVIDO. Durante la gira de

trabajo del presidente Andrés
Manuel López Obrador en
Puerto Vallaría, Jalisco, sorpren
dió que Carlos Lomelí Bolaños,
poco f guró en la escena política,
incluso no tuvo participación en
el evento de apoyos a programas
sociales y de infraestructura.
De acuerdo con fuentes del sector

empresarial y del equipo cercano
al jefe de Of ciña, Alfonso Ro
mo, el superdelegado Lomelí Bo
laños ha ido perdiendo espacios..
Además, el Gobierno de la Ciu
dad de México también suspen
dió los contratos que mante
nía Lomedic con la Secretaría

de Salud y que habían impulsa
do los extitulares de esa depen
dencia, Manuel Mondragón y
Armando Ahued. Hay que po
ner atención a otras empresas
que han sido señaladas de vín
culos con Lomelí Bolaños, co
mo son Solfrán y Grupo Quiro
práctico del Bajío, Lo Vending
Group y Abisalud, empresa que
continúa teniendo contratos en

Chiapas y de la que es propieta
rio un excolaborador de Carlos

Lomelí, el exregidor Hiram To
rres Salcedo.
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AMIS, frme con el país
Claudia Villegas

Manuel Escobedo, presidente la Asociación Mexicana de Instituciones de
Seguros (AMIS) concluyó esta semana los trabajos de la 29 Conven
ción de este sector. La reunión de la industria aseguradora estuvo carac
terizada por una f rme decisión de sus dirigentes de encontrar las áreas

de oportunidad en medio de un escenario lleno de retos.,El riesgo para la AMIS
es un desafío. Son los expertos en coberturas. La recomendación entre el gremio
asegurador fue la diversif catión. Al primer trimestre, el crecimiento de este sec
tor fue de 12% en términos nominales, 7% real. La AMIS sigue optimista con el
crecimiento de entre 3 y 4% que espera al cierre de 2019. De esta forma, la con
tribución del sector asegurador al PIB estará presente. Frente al riesgo de que Se
reduzca la calif cación del riesgo soberano de por lo menos un grado, las asegura
doras confían en que el gobierno federal tome las decisiones correctas para mejor
el ambiente de inversión y la confanza. La AMIS, además, seguirá impulsando
su propuesta de crear una coordinación de administración de riesgos como par
te de las políticas públicas. Interesante, porque se consolidarían muchos esfuer
zos frente al gobierno federal para que las 98 compañías en este sector sigan cre
ciendo frente a la brecha de aseguramiento que padece el país.

Grado de inversión, el factor indispensable
En muchos sectores f nancieros y empresariales dan ca
si, como un hecho, que las agencias calif cadoras como
Moody's y Standard & Poor's reducirán o degradarán la
calif cación pasa la deuda mexicana. Los bonos de deuda
soberana que emite el gobierno federal en dólares tendrían
una reducción y eso es una mala noticia. Si bien Pemex lo
gró un crédito con tres bancos por 8,000 millones de dó
lares para responder en tiempo y forma a los vencimien
tos de este 2019, la inversión que se anunció para construir
una nueva ref nería podría poner en riesgo la situación f 

nanciera de la petrolera y, entonces, sería el gobierno federal el que respondería por
el pago de bonos de Pemex. Es por esta razón que la calif cación del gobierno fe
deral que en el caso de Moody's es de A3; BBB + de S&P y BBB+ para Fitch po
dría degradarse. Moody's es la única de las agencias califcadoras que mantiene en
"negativa" la perspectiva de la deuda mexicana. Este escenario, sin embargo, no es
inédito para la Secretaría de Hacienda. En noviembre de 2009, Fitch redujo la cali
f cación de la deuda del gobierno federal. En 2014, Moody's elevó la calif cación
de Baal a A3 ante la aprobación de reformas estructurales como la de energía y la
educativa. Moody's no se preguntó si esos cambios constitucionales funcionarían o
no para generar crecimiento económico. Ahora el peor escenario —ya con esas re
formas derogadas — sería que la agencia regresara a los bonos mexicanos a Baal.
Así son las agencias de medición de riesgo. El verdadero problema se presentaría
si el gobierno mexicano llega a perder el grado de inversión. Sin este nivel, la deu
da del gobierno federal, de Pemex y de todos los emisores mexicanos de bonos se
transformarían en papel especulativo y, entonces, los inversionistas que no tienen
permitido tener ese nivel de riesgo tendrían que desinvertir de la noche a la mañana.
Líbano, Ecuador, Venezuela, Brasil, Bolivia, Costa Rica, Portugal, son algunas
de las naciones con deuda calif cada como papel especulativo. Ese es el verda
dero riesgo.
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Cónclave del sector abarrotero

Hoy será el último día de trabajos del XIX Congreso de Capacitación de la Asocia
ción Nacional de Abarroteros Mayoristas (ANAM) en Playa del Carmen, Quinta
na Roo. La reunión de este gremio se realizó entre el 15 y el 17 de mayo. Este Con
greso de Capacitación anual se realiza con el fii de fortalecer la profesionalización
que les ha permitido mantenerse como jugadores clave de la economía nacional.
El Canal Abarrotero Mayorista abastece a las más de 623 mil tiendas detallistas
que existen en el país, en donde el 56 por ciento de la población nacional realiza
sus compras de comestibles, artículos de higiene personal, limpieza y cuidado del
hogar, papel y alimento para mascotas. El presidente de esta asociaciórfñaki Lan
dáburu Llaguno presentó a los agremiados de la ANAM conferencias como las de
José Antonio Meade, extitular de la Secretaría de Hacienda, de Desarrollo Social
y, por supuesto de la SRE. Los abarroteros no se equivocaron en invitar a Meade
justo ahora que aumenta la incertidumbre en el sector fnanciero.

Pemex depura plantilla
En Pemex están limpiando la casa ante la reducción de costos. Todos aquellos
colaboradores de la paraestatal que usaban los recursos de capacitación para en
gañar a la petrolera tendrán que pensarlo dos veces después de que más de 300
empleados fueron cesados de sus puestos luego de que se descubrió que habían
falsif cados documentos que, supuestamente, conf rmaban que habían estudia
do licenciaturas, maestrías y hasta doctorados. Tramposos no, dicen en Pemex.
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NOMBRES,
NOMBRES Y...
NOMIIItl'S

Red Compartida camina
aprisa, en septiembre ."O"»
de cobertura, mil mdd
i/ Red Troncal de LULO,
otro apoyo
AEROMAR LEJOS DE QUIEBRA, ANEJA
PROBLEMÁTICA Y EFREM0V1CH A
MEDIAS; IED OTRO DATO ENGAÑOSO;
PRESIÓN AGRÍCOLA EN EU Y EL
ACERO; REMARCA BANXICO EL
SESGO A LA BAJA

OY SE CELEBRA el Día

del Internet y digamos
que frente al rezago que
prevalece no podemos
festejar a todo pulmón.
Y es que casi 50% de

los hogares no tiene In
ternet. 83% de las mlcroempresas está

en esa tesitura y sólo 36% de las escuelas
primarias y 48% de las secundarias pú
blicas están conectadas a i a red.

Hay además una pésima coberaira o
tínicamente servido 2G para voz en mu
chos pueblos de Chiapas, Oaxaca Guerre
ro. Campeche. Taba seo, Veracruz, Puebla,
Edomex, Tlaxcala Hidalgo.
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De ahí la consigna que trae el presidente
Andrés Manuel López Obrador de acabar
en su sexenio con esa desigualdad.
Van varias administraciones que

trabajan con esa mira. En la de Enrique
Peña Nieto hasta se llevó el objetivo a la
Constitución.

También se concluyó en noviembre del
2016 la licitación de la Red Compartida que
se quedó Altán Redes de Eugenio Galdón,
empresario español que arrancó de cero
una red de banda ancha en su país (ONO).
historia de éxito que terminó por vender
a Vodafone.
Con una APP aquí el compromiso es

lograr vía una red mayorista conectar al
92% déla población con plena cobc rtura de
las ciudades menores a 10 mil habitantes

y la mejor tecnología disponible a la fecha
que es la 4.5 GLT que ya despliega desde
mayo del 2017.
En Attán que dirige Javier Salgado con

Isabel Prieto en el timón corporativo son
socios Morgan Stanley Infrastructure. el
IFC e Infraestructura México donde vía

unos CKDs están las 5 más gl andes afores
También con posiciones muy menores
Axtel de Tomás Milmo y Megacable de
Enrique Yamuni.
Hoy la cobertura de la Red Compartida

alcanza ya 40 millones de habitantes y 8
millones en ciudades de menos de 10 mil

pobladores.
En marzo del 2018 llegó al 30% de su

meta establecida y este septiembre adelan
tará su segundo compromiso para cumplir
con el 50% de la cobertura, lo que debía
lograr en enero del 2020.

Para el primer mes del 2021
el alcance debe ser 70%, en
2022 el 85%, en 2023 88.6%
y en 2024 el 92 2%.

En septiembre la cobertura
de la Red Compartida estará
en 60 millones de habitan
tes. 11 millones en ciudades
de menos de 10 mil habitan

tes, con 56 pueblos mágicos

y 50% de ía población
Para su tarea Altan, compa

ñía con 250 empleados y que dispone de
la banda 700 mhz y dos hilos de la red de
CFE de 24 mil kilómetros, ha invertido 20
mil mdp (1025 mdd) y en los 20 año s de su
concesión para terminar en definitiva con
la brecha digital habrá erogado 7 mil mdd.
Para ello echa mano de cuanta red de

fibra óptica y torres de transmisión hay
desplegadas. Vía su carretera, "no discri
minatoria" se deben subir todos los opera
dores móviles de telefonía, cable, satélite
para transmitir datos en un servicio móvil
y propiciar también mayor competencia
dada la supremacía de Telcel de Carlos
Slím Helú.

En 13 meses y conforme a su plan ya
tiene 40 contratos suscritos con 35 clien
tes clave. Las tres principales telefónicas
poseen 26.
Así que la Red Compartida avanza a paso

firme, y ahora fal ta la puesta en marcha del
proyecto de la Red Troncal con cableado
fijo, en 1a mira de SCT de Javier Jiménez
Espríú, y que complementará su servicio
para que todo mexicano acceda al internet.

EL PRIMER TRIMESTRE fue difícil para
la aviación y Aerornar de Zvi Kati no es
tuvo ajena. Esta arrastra una complicada
problemática que pese a todo está lejos de
una quiebra técnica como aseguró ASPA
de Rafael Diaz Covarrubias. Al interior de

ese sindicato ya hubo cuestionan! ientos en
tomo a la afirmación del vocero de prensa
en el contexto de una auditoría que realiza
la DGACde Rodrigo Vásquez Colmenares
que dicho sea de paso es de rutina. Aero
mar creció en pasajeros 5.6% en 2018 y
su participación bajó al 0.7%. Si bien ha
trabajado en mejorar su flujo, arrastra un
fuerte pasivo. Su socio Sinergy de Germán
Efromovích aunque inyectó recursos, no
ha cumplido del todo con lo proyectado
por las dificultades de Avianca en Brasil y
Argentina. En ese sentido la aerolínea que
lleva Danilo Correa no está en su mejor
momento.
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LA IED EN el primer trimestre significó
10 mil 161.9 mdd, según ECONOMÍA de
Graciela Márquez. La cifra fue ensalzada
como mejor noticia al avanzar 7%. Cada
sexenio sucede lo mismo. El año pasado en
el mismo lapso con Enrique Peña Nieto se
creció 19.6% y se habló de la cifra más alta
de la historia. Muchas veces la estadística

es engañosa. Y es que en la promoción se
olvida remarcar que el 83.4% de esa cifra
y 76.8% en 2018 fue por reinversión de
utilidades. La nueva inversión solo fue

el 22.5% de la IED difundida este 2019 y
del 19.4% en eneromarzo del año pasa
do. Mientras prevalezca la incertidumbre
muchos proyectos seguirán a la espera.

LE PLATIQUÉ EN su momento
que en EU había aires favora
bles para eliminar los arance
les al acero mexicano. Sirva

señalar que esto es fruto del
daño que salvaguardas que
aplicó México han causado

al rubro agrícola de ese país.
La inconformidad en épocas
elector ales no es la mejor noti
cia para DonaldTrump, máxi
me el rol asumido por el senador demócrata
Chuck Grassley en favor de los afectados.

SIN SORPRESA, BANXICO de Alejandro
Díaz de León mantuvo sin cambio la tasa

en 8.25% por tercera ocasión consecutiva
por la inflación. El banco centr al también
visualiza una mayor debilidad económica.
En su óptica el balance de riesgo para el
crecimiento se ha tornado incierto y con
"sesgo a la baja ".
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ElpresidentedelaAsociaciónMexicanade
Empresas de Capital Humano, Gabriel
Aparicio, concluye que La Razón no es
un "medio serio" y quien esto escribe no

es "columnista reconocido", por lo aquí publicado
el 7 de mayo: que conforme a palabras del procu
rador fiscal, Carlos Romero, sólo una minoría de
empresas de outsurcing cumplen sus obligaciones
fiscales y laborales, por lo que el resto se investiga
por evasión fiscal y/o lavado de dinero... pero Apa
ricio ya busca al procurador.

La descalificación está contenida en un correo

electrónico que el también director de la multina
cional Kelly Services giró a los directores de las
empresas en la AMECH y se infiere como víctima
de una "guerra sucia". Escribe: "Es un hecho que
nuestra asociación (...) no debe entrar en provoca
ciones, la polarización no es adecuada en nuestra
asociación, en nuestra industria y en nuestro país".
Supongo, por tanto, que para Aparicio, aunque
no soy periodista que valga la pena leer, sí soy un
provocador, polarizador y hasta un peligro para

México. Y agrega; "El Gobierno Mexicano está
buscando erradicar la informalidad y la simu
lación, por lo cual, nuestra asociación se puede
convertir en su mejor aliado, insistimos ahora más
que nunca la unidad debe de distinguirnos". ¡Pero
precisamente eso fue lo se reportó aquí sobre la
sesión en el Centro Austuriano", donde el procu
rador incluso apuntó que las empresas que contra
ten outsurcing pueden convertirse en copartícipes
de posibles delitos!

Finalmente, Aparicio informa que ya se con
tactó con el Procurador, quien ya solicitó informa
ción sobre la AMECH y motivo de la reunión para
dar fecha próxima. Así, el calambre propinado por
un columnista de poca monta funcionó a favor del
cumplimiento de la ley.

Ajuste Dos Bocas. El oficio DGTRIDOP
SSP2252019 signado por Elizabeth Andra
de, no deja lugar a dudas de que los técnicos

e ingenieros de Pemex tendrán que echar toda su ha
bilidad para el mantenimiento y conservación de las

seis refinerías usando sólo 9,300 millones de pesos,
es decir, 16.2% del presupuesto originalmente consi
derado de57,500míllonesde pesos paraeste año. El
escrito se dirigió a los gerentes de refinerías: Rober
to Abner (Cadereyta), Martín Rodríguez (Cd. Ma
dero), Ermilio Alcocer (Minatitlán), Juan Arman

do Pérez (Salamanca), Ricardo Martínez (Salina
Cruz) y Felipe Careaga (Tula), dando cuenta que el
menor presupuesto aplicará hasta que se autoricen
los proyectos integrales para la planta de Dos Bocas.
Por ello se solicita a los directivos informen sobre im

pactos y repercusiones que la medida tendrá en lo
operativo, seguridad, produccióny financiamiento.

Rescate Aeromar. ¿Realmente es un servi
cio tan, pero tan popular, que la SCT, a cargo
de Javier Jiménez Espriú, deba rescatar a

Aeromar de Holtz Wedde? Bueno, ya se rescató con
un crédito superblando de 150 millones de dólares
a Interjet, de Miguel Alemán, por lo que a lo mejor
cabe la posibilidad de que fragüe la petición de res
cate hecha por el líder de los pilotos, Rafael Díaz.
Pero Aeromar es más complejo, pues Avianca no lo
quiso comprar por pasivos con el sector público 
unos 210 millones de pesos— en los que predomina
la deuda con el AICM, que lleva Miguel Peláez. Ya
le contaré.

Reconocen a Falcon. La firma del ramo de
salud, Instrumentos y Equipos Falcón, de
Agustín Amaya, recibió esta semana el Dis

tintivo de Empresa Socialmente Responsable 2019
de parte del Cemefi y AliaRSE dados sus procesos y
servicios útiles sus clientes y a la sociedad.
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